

GO TEATRO

ME VOY LEJOS, *padre*

[Por Alejandra Costamagna, escritora y periodista]

Lo primero es un muro de adobe y tres figuras humanas, quietas como lagartijas bajo el sol. Lo primero es el silencio, dos sombreros mexicanos que cubren las caras de quienes los llevan puestos, un hombre que parece la sombra de si mismo, la textura rasposa del muro de adobe y una luz anaranjada que filtra los ojos del desierto. Luego viene el desgarro en las voces de los hombres de los sombreros: cantos como sútidas lanzados al aire, que hablan de malos amores y otras desgracias. Recién entonces entran de lleno las palabras: "Me voy lejos, padre. Por eso vengo a darle el aviso". Es el hombre de pie, el hijo, quien inicia el breve diálogo al que asistiremos en *Paso del Norte*, el cuento de Juan Rulfo que el director chileno Cristián Plana lleva a escena por estos días en el Teatro La Memoria (con coproducción de Fitam). La historia es simple: el hijo (Moisés Angulo) le dice al padre (un deslumbrante Rodrigo Pérez, acompañado por Felipe Vásquez en la voz, bajo el otro sombrero) que se va al Norte a buscar trabajo, porque ya no aguanta la miseria. Le encarga que cuide a su mujer y a sus hijos. Y aprovecha de sacarle en cara que no le haya dado herramientas para salir adelante en la vida. "Nomás me trajo al mundo al averiguátelas como pueñas", reclama el muchacho. Pero el padre lo ve como un estorbo, y dice lo suyo: "Lo que pasa es que eres tonto. Y no me digas que eso yo te lo enseñé". Es un diálogo en sordina, que parece contener siglos de miseria y desamparo. Plana no sólo resucita la belleza del texto original, su oralidad lacónica sostenida en el murmullo, sino que reenvía la atmósfera rústica con un trabajo visual que a estas alturas es también un sello propio. Aquí importan los gestos, las pausas, el tono de las palabras, la mano que tiembla, la varilla con la que el padre tantea el cuerpo del hijo. Y luego importa-

rá la apertura de esa escenografía y su conversión en una suerte de anfiteatro iluminado por neones, a lo *Twin Peaks*, donde se respira la muerte. Y de nuevo el padre y el hijo, ahora como una apariición fantasmal en su páramo de origen. Lo que importa en los montajes de Plana, a fin de cuentas, es

el despliegue simbólico del lenguaje; la enorme fuerza plástica que es capaz de activar y que convierte sus trabajos en piezas únicas. *Paso del Norte* es una obra de ese universo que no hay que dejar pasar.

"*Paso del Norte*", de Cristián Plana. Hasta el 23 de agosto en el Teatro La Memoria.



TEATRO LA MEMORIA

AUTORÍA

Costamagna, Alejandra, 1970-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2014

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Me voy lejos, padre [artículo] Alejandra Costamagna.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)